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今年以来，可转债市场发行规模不断攀
升。Wind
数据显示，截至8月16日记
者发稿，年内已有85家公司发行可转债
，规模合计为1338.44亿元，占A股实际再融资总规模的比例为34.90%。

业内专家表示，转债已成为资本市场重要组成部分，未来在规模上可能会继续增长
。不过，可转债投资仍有风险，建议投资者不要盲目跟风炒作。

可转债发行节奏加快

近段时间，可转债打新和投资热情高涨。8月16日，中证转债指数微涨0.31%，自5
月份以来，中证转债指数累计涨幅已经超过8%。16日当天，400多只可转债超过半
数上涨，其中，翔鹭转债涨超16%，升21转债、美力转债等多只可转债涨超6%。

8月12日，首日上市交易的高测转债、拓普
转债、伟22转债表现抢眼。其中，高测转债与拓普转债均涨超40%，伟22转债涨超
20%。当日，沪深交易所同步发布
了风险提示。上交所
公告称，上周（8月8日至8月12日）持续加强异常波动可转债交易监管，对32起加
剧市场波动、误导投资者决策、影响交易秩序的异常交易行为及时采取了暂停投资
者账户交易等监管措施。深交所称，上周对近期涨幅异常的“润禾转债”等进行重
点监控。

8月15日晚间，协鑫能科和高新发展均发布了公开发行可转债预案。其中，高新发
展公告拟
发行可转债募集资
金总额不超过7.3亿元（含）。还有
恒锋信息、兴发集团
、精测电子、新强联等十多家上市公司也发布了可转债预案相关公告。

根据Wind数据，截至8月16日记者发稿，年内已有168家上市公司发布了可转债预
案，发行规模共计2753.81亿元。从已发行数据来看，按照发行公告日计算，年内
已有85家上市公司发行可转债，发行规模合计为1338.44亿元，占A股实际再融资
总规模的比例达34.90%。从整体
市场存量来看，A股市场
可转债总存量已达7646.24亿元，较年初增加640.36亿元。其中，上交所总存量为
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5273.38亿元，较年初增加658.99亿元；深交所总存量为2372.86亿元，较年初减
少18.63亿元。

前海开源基金
首席经济学家、中国首席经济学家论坛
理事杨德龙
表示，从可转债自身的特征来看，转债既有股性又有债性。一方面，有债券一样的
利息收入；另一方面，当正股价格上涨的时候，可转债价格也会上涨，所以受到很
多投资者的欢迎。特别是在今年整体股票市场波动比较大的情况下，可转债受到了
投资者追捧。

“转债是现在市场上最受欢迎的融资品种之一。”申万宏源证券研究所首席市场专
家桂浩明对《经济参考报
》记者表示，今年转债市场比较活跃，上市公司通过发行转债融资也比较多。原因
在于：首先，转债发行比其他再融资（如定向增发）相对要容易；其次，市场反应
较好，筹集资金能力相对较大，所以受到业界欢迎。“应该说，这也是市场化的一
种选择。”

公募基金持仓市值显著上升

从市场整体来看，可转债已成为资本市场的重要投资标的，包括公募基金在内的机
构持仓市值不断升高。

民生证券
研报显示，2022年二季度，公募基金持有转债规模提升。截至二季度末，公募基金
持有转债市值为2781.32亿元，环比增长9.14%；公募基金持有转债占存量转债余
额的比为35.43%。该机构表示，第二季度公募基金持有转债市值占存量转债余额
比值由今年一季度的回落转为上行。整体来看，公募基金的行业配置风格更加贴合
市场板块的轮动。

德邦证券
分析师徐亮表示，长期来看，公募基金持仓转债市值呈现稳定的上升趋势，一方面
因为可转债市场的扩容；另一方面公募基金持仓占比震荡上升，在转债上的定价话
语权也在增强。

市场规范度不断提升

随着可转债市场的不断壮大，过度投机、炒作的现象逐渐显现。监管层面也在持续
完善相关规则。7月29日，沪深交易所分别发布了可转债交易实施细则和自律监管
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指引，并自今年8月1日起施行，意在进一步规范上市公司可转债各项业务活动，推
动可转债市场高质量发展，保护投资者合法权益。

“监管政策的调整，对于转债市场的持续稳定发展是可以预期的。”桂浩明如是评
价道。

华泰证券张继强固收团队也认为，本次交易细则和自律监管指引落地之后，炒作行
为将得到有效遏制；转债定价与估值定位将更趋合理，自然人与私募非理性行为对
定价的干扰将有效降低；由赎回导致的风险波动将明显降低，且发行人判断是否执
行赎回也将更理性，高价转债估值的合理中枢有所下降，信用风险定价将更充分；
而对于机构投资者而言，炒作本身影响不大，定价合理筹码增加反而拓宽择券空间
。

在专家看来，未来可转债市场的发展规模，将会持续增加。但对于投资者来说，仍
需注意风险，避免跟风。

桂浩明表示，未来可能还会有更多公司选择以发行转债的方式来进行再融资。但对
投资人来说，也需要了解转债具体情况，一些可转债炒作情况比较严重，需要加以
注意。

杨德龙认为，可转债是发展潜力较大的投资品种之一，未来在规模上可能会继续增
长。但他也提醒，可转债投资有一定风险，如果过度炒作有可能会产生泡沫，建议
投资者不要跟风炒作，冷静客观看待投资机会。

记者 李静 北京报道 
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